



## Inaugura SRE exposición de piezas arqueológicas recuperadas en el exterior

En el marco de la XXXV Reunión de Titulares de Embajadas y Consulados (REC 2024), las secretarías de Relaciones Exteriores (SRE) y de Cultura del Gobierno de México, junto con el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), realizaron el conversatorio *Restitución del Patrimonio Cultural Mexicano*, e inauguraron la exposición de piezas arqueológicas recuperadas en otros países, llamada *Un Halo de Esplendor. Rematriación y conservación de los bienes culturales mexicanos*.

La administración del presidente Andrés Manuel López Obrador asumió como uno de sus compromisos la recuperación de objetos de valor cultural y arqueológico que fueron sustraídos de México.

En el conversatorio participaron la canciller Alicia Bárcena Ibarra, la titular de Cultura, Alejandra Frausto Guerrero; el director general del INAH, Diego Prieto Hernández, y el consultor jurídico de la SRE, Alejandro Celorio Alcántara, quienes compartieron experiencias de éxito en la restitución de piezas, los retos de las representaciones de México en el exterior ante autoridades locales y organismos internacionales, así como la importancia de enfrentar de manera conjunta el tráfico ilícito de patrimonio cultural, pues el fenómeno afecta a todas las naciones y empobrece el legado cultural de los estados.

“Estas son piezas que vuelven a la Madre Tierra, a su lugar de origen, por eso no se llama 'repatriación', se llama 'rematriación'. Gracias por eso, porque los que han logrado esto, en realidad, son ustedes: los embajadores, las embajadoras, los cónsules, las cónsules.

“Estoy especialmente agradecida con aquellas y aquellos que han hecho un esfuerzo especial por lograr este esfuerzo tan enorme”, subrayó la canciller Bárcena Ibarra.

En el evento, cuyo objetivo fue dar a conocer el retorno físico y la reintegración simbólica y cultural de las piezas, también asistieron titulares de las embajadas y consulados de México en el exterior, además de personal de la Cancillería y de la Secretaría de Cultura.

Durante el conversatorio y la inauguración de la muestra *Un Halo de Esplendor. Rematriación y conservación de los bienes culturales mexicanos* se destacó el valor que tiene el patrimonio cultural mexicano, de ahí la importancia de las labores del Gobierno de México para proteger y restituir el patrimonio, mediante la actuación ciudadana, la creación de alianzas estratégicas con autoridades extranjeras, el decomiso y cancelación de subastas alrededor del mundo, acciones que han derivado en la recuperación de casi 15 mil bienes arqueológicos e históricos, durante la actual administración.



“Al levantar la voz y coordinarnos de esta forma tan estrecha e interinstitucional, tenemos 13 mil 435 piezas patrimoniales repatriadas.

“Esta *rematriación* es histórica. Nunca se había visto una recuperación de nuestro patrimonio de esta magnitud. Y lo importante de estas acciones es que estos testimonios regresen a sus lugares de origen, porque en ellos pueden reconocerse los herederos actuales de estas civilizaciones; es parte de un proceso de redignificación que está viviendo nuestro país”, sostuvo la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto Guerrero.

Cabe señalar que el concepto de *rematriación* busca tener un enfoque más amplio, pues la recuperación de piezas contribuye a sanar heridas históricas, reconfigurar la identidad cultural e incluso fortalecer las relaciones entre países, regiones y naciones.

Por su parte, el director general del INAH, Diego Prieto Hernández, manifestó que revertir la dolorosa y lesiva práctica del expolio de patrimonio cultural debe ser una tarea asumida por parte de las naciones emergentes y las potencias industriales.

“Como nunca, en los últimos 50 años, el actual Gobierno de México se ha ocupado de reclamar y recuperar bienes de su patrimonio arqueológico, histórico y artístico que se encuentran fuera de sus fronteras de manera ilegal, por lo que ha alcanzado una gran simpatía en la comunidad internacional”, subrayó.

Las secretarías de Relaciones Exteriores y Cultura, junto con el INAH, reiteran su compromiso en el combate al tráfico ilícito de bienes culturales, enalteciendo con su labor la identidad nacional, trabajando para proteger y conservar el legado cultural del país para promover los derechos culturales de las comunidades indígenas.

--ooOOoo--